

Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Históricas
Programa

Los archivos de la pandemia en México

Guía de entrevista a profundidad

Puebla_Gonzalez_Entrevista04

1. Datos generales del entrevistado o entrevistada.

- 1.1. Edad: 24 años
- 1.2. Género (sexo): Masculino
- 1.3. Localidad del domicilio: Santa Cruz Buenavista, Puebla
- 1.4. Ocupación: Periodista
- 1.5. Lugar donde se realiza la entrevista: Puebla
- 1.6. Último grado de estudios: Licenciatura

- 1.7. Cuadro de condiciones socioeconómicas

Casa o Departamento	Casa
Propia o rentada	Propia
Número de habitaciones en el domicilio	4
Número de focos en el domicilio	10
Computadora propia	Si No
Lavadora automática	Si No
Automóvil propio	Si No
Servicios de su domicilio (agua, electricidad, gas, teléfono, televisión por cable, internet)	TODOS

1.8. ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa? Si **No**

1.9. En caso de que no haya podido, explique por qué no

Por el trabajo. En mi trabajo no nos detenemos, de hecho, nuestra actividad está entre las de primera necesidad, que es la comunicación.

2. La pandemia

2.1. ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Si no mal recuerdo, la primera noticia que leí fue vía Twitter, cuando descubren el desarrollo de la enfermedad y empiezan los alertamientos de posibles brotes. Fue aproximadamente en enero, quizá hasta un poco antes...

2.2. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Es un virus que afecta principalmente las vías respiratorias, puede causar fallos en los pulmones y en las mismas vías... Al parecer podría causar sangrado si la persona que lo contrae tiene alguna enfermedad y si eres más vulnerable o susceptible a ciertos síntomas, por ejemplo, la referencia más grande que a los mejor nosotros tenemos es la influenza y todo este tipo de enfermedades que atacan de manera crónica – respiratorias.

2.3. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución? **Si** No

2.4. En caso de que no haya implementado medidas sanitarias, explique por qué.

2.5. En caso de que su respuesta sea afirmativa, explique cuáles medidas ha implementado.

He implementado tanto en casa como en el trabajo. En casa yo llego de trabajar, desde el vehículo me quito guantes y careta; los guantes los desecho y la careta la guardo en una bolsa plástica, desinfecto mis manos con gel anti bacterial, abro la casa, limpio mis pies con un tapete sanitizante, justo en la entrada ya tengo lista una muda de ropa colgada, entonces me cambio la ropa, la pongo en un cesto, la llevo a la lavadora y ya con la ropa limpia, hago el lavado de las prendas, posteriormente me baño y me cambio de ropa nuevamente.

Una vez estando dentro de casa no tengo contacto con nadie, a pesar de vivir con mi madre y mi hermano no hay contacto alguno entre nosotros, comemos a diferentes tiempos, para hacer cualquier actividad nos organizamos para tener diferentes horarios y cada quien se recluyó en su propio espacio. Únicamente para cosas indispensables tenemos contacto. Al estar afuera, el uso de cubrebocas es indispensable.

Esta pandemia ha cambiado la manera de relacionarme con mi familia porque no nos podemos saludar, no comemos al mismo tiempo, quizás no tenemos el mismo tipo de platicas, pero encontramos diferentes formas de socializar entre nosotros, por ejemplo, si alguno quiere algo del otro y estamos en diferentes cuartos, nos escribimos vía WhatsApp o cosas así,

nos organizamos en un grupo para ponernos de acuerdo quién irá al super esta semana, que es lo que se necesita o que hace falta...

En cuestión con mi madre es un poco más difícil marcar los límites de acercamiento, de qué está bien y qué no, entonces, por ejemplo, en cuanto ella ve que me salí de bañar con ropa nueva si se acerca un poco más y platicamos un ratito. Intentamos limitar mucho nuestro contacto físico. Ahora que la distancia es mayor, queremos platicar más sobre nuestro día y demás, intentamos hacer este tipo de actividades porque al inicio fue muy difícil porque en mi trabajo marcamos muy rápido esa línea de cuidados, aproximadamente desde marzo o abril, porque se dio el primer caso entre conocidos del medio, entonces para mí ponerlas en casa fue complicado porque ellos todavía no comprendían al 100% el por qué yo estaba tomando esas medidas. Entonces para ellos fue como molesto y se irritaban por ciertos comportamientos porque los obligaba a tener siempre limpias ciertas áreas comunes, a lavarse las manos, el uso de cubrebocas y todo esto, y poco a poco fue una adaptación que han ido tomando y actualmente ya lo siguen a un paso riguroso también.

Como mencionaba, en mi trabajo las medidas iniciaron aproximadamente en marzo, porque se dio el primer caso entre conocidos del medio, entonces nosotros ya veníamos preparándonos previamente a que podría suceder. Cuando sucede en Puebla, dentro de los primeros 9 casos se encontraba alguien que trabaja en medios de comunicación, un editor web, entonces ese editor había tenido contacto previo con compañeros reporteros, fotógrafos, y fue cuando todos nos alarmamos y mucho antes de que las empresas nos empezaran a pedir los protocolos, tú ya veías aquí en Puebla a reporteros, fotógrafos, a todo mundo ya con cubrebocas o guantes o algunos desde el inicio empezaron con caretas, entonces nuestra adaptación fue de un día para otro porque nosotros lo sentimos muy cerca, sentimos que era algo que nos podría pasar.

No tuvimos un margen de expectativa, por ejemplo, mucha gente todavía tuvo tiempo de pensar y de hacerse sus propias teorías de si era verdad o no, nosotros ya sabíamos que era verdad, que estaba pasando y sabíamos que estaba cerca de nosotros. Fue muy rápido este cambio que tuvimos que hacer.

2.6. ¿Conoce personas que hayan sido afectadas por la enfermedad?

Sí, hasta la fecha conozco a personas quizá no tan cercanas a mí, pero que conozco de su existencia en mi círculo social, van entre 12 o 13 personas. Entre vecinos, colegas del medio y familiares.

2.7. ¿Qué les pasó?

Hasta donde tengo comprendido, son 6 los que pudieron vencer el virus, actualmente me parece que ya solamente 2 están reclusos en casa, los otros dos avanzan bien. Uno de ellos desafortunadamente está en el hospital todavía, se encuentra intubado, los demás desafortunadamente han fallecido, un caso en particular fue impactante, porque fue una familia de

padre, hijo, y el tío del niño. Ellos trabajan acá en la localidad y uno de ellos se enfermó y los demás se recluyeron, pero desafortunadamente el virus pudo más que ellos, porque terminó con sus vidas.

2.8. ¿Si usted ha enfermado, cómo ha enfrentado la situación? Si no, ¿Qué acciones emprendería si tuviera síntomas relacionados con la Covid 19?

Yo no me he enfermado, pero nosotros en los medios hemos hecho de este tema algo demasiado habitual porque casi diario convivimos al menos con un compañero, entonces en cuanto a uno le duele la cabeza, decimos “*ya tienes otra vez coronavirus, ¿no?*” y es porque vivimos tan preocupados y tan alertas de todos los síntomas, inclusive si nos sentimos muy cansados, si estornudamos o nos da una alergia, como que empezamos a sugestionarnos...

En mi caso, la verdad yo sufro de migrañas constantes e insomnio, tengo un par de complicaciones respiratorias dependiendo de la temporada, y a pesar de que me he sentido mal no me he alarmado porque conozco mi cuerpo y se cómo reacciona de acuerdo a las situaciones, el estrés o el cansancio, pero aún así en cuanto me siento mal, me alejo aún más de los demás. Por ejemplo, día a día yo tengo que ver a al menos un compañero del trabajo, entonces las veces que yo me he sentido mal, no compartimos vehículo, cada quien se va en su vehículo y explico desde el principio cuales son mis motivos, hacemos el trabajo por separado, regresamos por separado, y en casa lo que te comento, vuelve a ser un poco más hermético, cuando yo me siento mal no dejo que mi mamá se acerque y tengo mayores precauciones al menos hasta que me siento mejor. Ya que me siento bien lo he descartado, pero dejo que pase una semana por lo menos en esta rutina.

Lo primero que haría si me contagiara, les dejaría saber a mis clientes y a mis jefes, me iría a cuarentena y como cuento con seguro social iría al médico. Me haría una prueba en el seguro social o estoy seguro que por mi trabajo me la aplicarían porque es parte de los protocolos que rigen a las empresas, además de esto, la reclusión...

3. Los efectos

(Nota: estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.)

3.1. ¿Qué ha ocurrido en su casa a raíz de la pandemia?

Tengo un hermano que vivía en Guadalajara, tiene una empresa allá, pero en esa ciudad las medidas sanitarias fueron más rigurosas desde un principio, por ejemplo, él tuvo que dejar de trabajar desde mucho antes, entonces mi forma de ayudarlo fue hacer que viniera a Puebla a vivir con nosotros porque él allá renta y yo estuve sosteniendo la mayor parte de los gastos económicos de la casa.

En el trabajo de mi mamá, dejaron de ir, entonces su sueldo lo redujeron a la mitad, digamos que ese fue un cambio grande porque estábamos todos en casa y mis actividades en lugar de disminuir tuvieron que ir al alza para poder solventar los gastos de todos, por ejemplo, ellos me ayudaban a pagar la luz, el agua y todo este tipo de cosas, pero yo tenía que ver la cuestión de la comida, el internet y gastos propios. Quizá eso fue algo que sí fue fuerte. Para mí fue difícil porque yo por decisión propia me recluía para cuidar a mi familia y poco a poco han ido cambiando las cosas, por ejemplo, en Guadalajara reactivaron un poco más rápido la economía, entonces mi hermano mayor tuvo que regresarse y volvimos a quedar 3 en casa.

Teníamos una casa en renta y por la cuestión de la pandemia no habíamos ido a cobrar y porque pensábamos que el inquilino había tenido problemas para pagar la renta por la misma situación, así que no habíamos ido, pero a los dos meses fui a revisar y nos habían saqueado la casa, el inquilino se había ido desde hace mucho, nadie nos había dicho nada. Ahora yo los fines de semana me dedico a limpiar la casa, a reacomodarla porque era un ingreso económico extra, eso fue algo que nos impactó bastante porque muchas personas de esa zona no nos han dado los servicios, es decir, no hay muchos plomeros o electricistas, todo lo he hecho yo porque si no, no es solventable.

Mi hermano menor empezó a tomar clases en línea, de por sí el estar todos en casa es algo muy diferente porque en casa estábamos habituados a que despertábamos, nos íbamos a nuestras labores y yo los veía hasta la noche después de las 10 u 11. La marcha de trabajos ha reducido, hay menos eventos, mi mamá tiene que trabajar desde casa, entonces el saber que todos estamos en casa la mayoría del día todo lo vuelve un poco diferente.

3.2. ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

En la cuestión de Milenio se redujo mucho la carga de trabajo, ya no hay ruedas de prensa, eventos deportivos, no había coberturas tan extensas. Estábamos habituados a salir de la ciudad 3 veces al mes, actualmente nada de eso, ahora vamos al centro a hacer recorridos para ver como iba el uso de cubrebocas, íbamos a ver hospitales, a ver a casos de personas enfermas o de personas que necesitaran ayuda o de gente que se quedó sin empleo. Al principio las noticias eran diferentes, diario eran noticias malas, contar muertos, contar en hospitales cuantos entraban, cuántas pruebas se hacían o contar cuántos asaltos había por la misma cuestión, cuántas personas se habían quedado sin empleo, cuántos estaban pidiendo comida o ropa, cuántos cambiaban sus servicios por una despensa. Al menos 2 meses y medio fueron complicados porque el panorama era totalmente oscuro, actualmente sigue siendo complicado, pero la verdad es que de alguna forma la sociedad se está nivelando, quizá no toda, pero en el centro del Estado la sociedad se está habituando y está encontrando una nueva forma de vida, pero al inicio fue complicado.

Nosotros en el trabajo aplicamos todas las medidas sanitarias que te puedas imaginar, llegamos a entrevistas, ruedas de prensa o a cualquier lugar y nos toman la temperatura o en algunos lugares nos aplican una prueba rápida de como está tu salud, si has estado en contacto con alguien, cuando fue la última vez que fuiste a un hospital, etc. Todo esto para entrar a una entrevista de quizá 15 minutos.

El mismo acompañamiento de mis colegas ha cambiado, quizá ya no podemos saludarnos como antes, no es el mismo tipo de convivencia, se nota mucho cuando una persona de tu alrededor está en pánico o alerta y nosotros somos un sector que esta muy alerta en ese aspecto, nos fijamos mucho si alguien tose, cómo tose, si se lavo las manos, si se echó gel anti bacterial o si usa cubrebocas, si lleva careta. Todo ese tipo de cosas las procesamos muy diferente al resto de la sociedad y si somos mas herméticos entre nosotros. Nos cuesta mucho más relacionarnos y el tipo de trabajo comienza a ser mas complicado. Actualmente nos hemos vuelto críticos de la sociedad, nos hemos vuelto inclusive quienes les avisan a las autoridades de donde se irrumpen ciertas actividades, hay veces que nos hemos puesto en peligro simplemente por el hecho de llevar un cubrebocas, por llevar una careta. Escuchas ofensas en la calle o en ciertos puntos de la ciudad, de ciertos sectores de la sociedad, hemos ido a ciertos lugares en donde nos tenemos que quitar lo que llevamos para protegernos, porque el llevarnos nos pone en riesgo en algunos sectores.

En algunos lugares piensan que por llevar un cubrebocas quiere decir que tú estás enfermo y te atacan o te señalan. Si es un gran cambio, sociológicamente estamos cambiando a ser personas que ya no estamos detrás de una línea, antes nosotros podíamos decir que éramos quienes informaban y teníamos ciertos privilegios o accesos, y actualmente se está volviendo mucho mas riguroso porque ya nadie quiere que esto se de a

conocer, vas a hospitales y ya no hay lugar o insumos, ves la basura de los mismos enfermos en lugares indebidos, los almacenes ya están llenos, las familias ya están hartas, algunas otras siguen sin creer en esto, entonces te atacan cuando haces mención del virus.

Yo conozco de algunos casos de ataques a comunicadores, hasta donde va nuestro conteo van 9 ataques a periodistas en Puebla. Algunos no se han hecho denuncias formales porque no son ataques tan graves, nos insultan, te retan o te empujan por el mismo hecho de que vas a evidenciar, por ejemplo, que tienen un negocio que no es de primera necesidad o que no tiene las funciones de sanidad.

Los mismos ambulantes en dos ocasiones nos han rodeado de manera brusca para que borremos el material y sino tomarán otras medidas, son amenazas que no pueden proceder porque al no haber un daño físico a tu persona.

Los ataques van desde manoteos hasta que te rompan el equipo...

3.3. ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Yo he percibido la situación de 3 tipos, en cuestión de mi colonia, todos estaban como si nada, yo salía al trabajo en cubrebocas y se sorprendían de verme, se reían y ese tipo de cosas. Posteriormente a la muerte de los vecinos que te comento y de otro señor que también fue infectado por el virus, ahora todos usan cubrebocas y las tienditas que antes no tenían ningún protocolo, ahora no te dejan pasar sin cubrebocas, sino te echas gel anti bacterial, en el momento en que tú das el dinero ellos lo echan en una cubeta con cloro y ellos ya tiene dinero limpio para darte tu cambio. Varios negocios cerraron y se modificaron con entrega a domicilio. Han ido modificando sus hábitos, pero hasta que sienten el virus cerca de ellos, así es como se están cuidando, este cambio lleva aproximadamente 15 días.

En cuestión de Puebla capital, realmente siento que las medidas fueron tardías, siento que no fueron las suficientes desde el principio, sin duda, como te comento, tú vas al centro histórico y hay lugares en donde la gente sigue sin usar cubrebocas y está como si nada, el uso de cubrebocas es lo que menos les importa, ellos lo que quieren es vender. Al menos un 10% de la gente que va no usa cubrebocas y estoy hablando de adultos mayores, familias completas, niños y demás.

En Puebla en general nos ha tocado volver a la sierra, ir a Atlixco o ir a alugares más alejados y notas que la gente ahí, aunque para muchos sea muy difícil de creer, en muchos de estos sectores es en donde más se están cuidando porque ellos lo que no quieren es tener que llegar a como estamos nosotros, sin trabajo, sin dinero y es gente que no sabe más que trabajar, es gente de campo que se levanta todos los días y va y revisa su siembra y sus animales y tiene contacto con la gente a quienes les venden, y las señoras van al molino y regresar, todo este tipo de cuestiones a las que ellos están habituados y tú vas y los ves con cubrebocas.

Por ejemplo, en Atlixco su mercado, que más bien es un tianguis, antes se ponía 5 veces a la semana, a ellos les cortaron todo su negocio y la gente no tenía en donde comprar y no había como un mercado establecido, y actualmente se los redujeron a 1 día y ellos están bien felices y se han adaptado a trabajar un día. Ellos han adaptado un tinaco de agua con jabón suficiente, gel antibacterial, toallas desechables. Los mismos comerciantes desde la entrada sino llevas cubrebocas ellos te lo proporcionan. Yo no vi a ningún comerciante ni a ningún niño que estuviera ahí sin usar cubrebocas. Ahí mismo te piden guardar tu distancia y de ser posible que ellos van, hacen tu mercado y te lo entregan en la entrada.

Hablar de Puebla en la contingencia no es posible porque definitivamente para nadie esta siendo igual, pero dependiendo de la localidad o de la zona en la que te ubiques es como verás los efectos de esta enfermedad.

4. Las acciones frente a la pandemia y sus efectos

(Nota: estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.)

4.1. ¿De acuerdo con lo que usted ha experimentado, visto o conocido directamente, cuántos y cuáles efectos, problemas o nuevas actividades han sido causados por la pandemia?

Son muchísimos. Los más interesantes que te podría comentar son en cuestión política, deportiva y económica.

En cuestión deportiva, Puebla es una ciudad que se distingue por actividades deportivas muy grandes, a nivel profesional y a nivel universitario por la misma cuestión de la educación. Dejamos de tener fútbol, baseball, basquetbol, americano a nivel profesional, amateur y a nivel universitario, está siendo muy sorprendente como las empresas encargadas de todo esto están tomando cartas en el asunto porque su economía se ve detenida.

Actualmente, los equipos de futbol han decidido que no va a entrar gente a los partidos y tampoco prensa, entonces para todos aquellos que cubrían deportes muchos se quedaron sin empleo o muchos hacían notas de cuantos jugadores o deportistas estaban enfermos por el virus, etc.

El virus hizo que el deporte se convirtiera no en una nota deportiva, sino en una nota médica de cada equipo y de cada jugador, actualmente se permitirán partidos con un cuarto de personas de la capacidad del estadio, es impresionante, porque estaban trabajando en la manera de llenar sus estadios y ahora tienen que ver la forma de que un cuarto de su estadio sea llenado sin poner en riesgo a las personas.

Si bien, esto no es lo más importante a nivel social, en cuestión de Puebla es algo importante porque es una de las ciudades con mayor actividad deportiva en todos los ámbitos. Esta es una gran repercusión y creo que, sin duda alguna, lo bueno que se podría sacar es que tanto la iniciativa privada en el deporte se dé cuenta de todos los fallos que pueden tener en sus instalaciones, en el trato a la gente, sus medidas de sanidad, etc. Quiero pensar que, con las nuevas adecuaciones, estas instalaciones se vuelvan más limpias y más familiares.

En cuestión política o gubernamental, desde hace mes y medio o dos meses, dejamos de ver al gobernador nosotros en persona en ruedas de prensa, podíamos verlo y cuestionarlo, después nos mandan a casa a hacer la transmisión en vivo.

La política está cambiando de forma muy radical. Otro ejemplo son las marchas que ahora se llevan a cabo en automóviles cerrados con dos personas. Por otro lado, los pocos que van a Casa Aguayo van con cubrebocas y protegidos.

En mi perspectiva, esto detonará un cambio muy importante porque vienen tiempos de elecciones y porque a ningún político le gusta no hacer política, porque a ellos les gusta hacer actividades con la gente para ganarse los votos y atraer a personas que los apoyen y siento que será muy complicado para ellos, sobre todo los que no están habituados a las nuevas tecnologías.

En la cuestión económica que yo creo que es la más importante, si bien, una pandemia significa cambios radicales, creo que no hay nada que mate más a una sociedad que una economía, por ejemplo, actualmente en Puebla tenemos más de 47 mil personas desempleadas, entonces, estamos hablando que un gran sector de la sociedad está siendo afectado.

Sobrevivir de los apoyos económicos que te da el gobierno es algo insostenible en Puebla. Acá te pueden dar un pequeño apoyo, una despensa o una beca, pero son apoyos que solo se dan una vez a la gente y tienen que transformar completamente su vida para sostener sus gastos.

Mucha gente que renta nos ha dicho que ya llevan 3 meses en deuda y que no saben que harán, solo esperan que el casero los corra porque simplemente no pueden pagar.

En Puebla ha crecido bastante la actividad delictiva, robos en transporte público, en la calle, a casa habitación, etc. Todo esto porque la gente tiene un doble empuje que los lleva a hacerlo, porque ya no hay empleos o porque están desesperados.

Puedes regresar a cualquier lado, al cine, a los parques, pero a un trabajo no, porque es algo que de por sí era algo que se tiene que cuidar mucho y que para algunos es casi imposible conseguir un trabajo en el que no te exploten y te paguen adecuadamente y con la pandemia se está prestando

mucho a recortes de salario, recortes de personal, jornadas extra y todo este tipo de cuestiones.

4.2. ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Lo que te mencionaba, tener a toda mi familia en casa es un esfuerzo más grande porque debía cubrir con los gastos. Mi hermano al tener un ahorro pudo ayudarnos. La verdad es que nosotros no nos hemos visto tan afectados, no hemos tenido que prescindir de ningún servicio, los planes que teníamos de comprar algún electrodoméstico, de algún arreglo siguieron en pie porque supimos nivelar y sostener nuestros ahorros.

En cuestión de salud, hacemos nuestros rituales de limpieza y desinfección porque, aunque mi mamá no entre en el rango de edad de personas de riesgo, sin duda, no quisiera que se enferme, ni tampoco mi hermano. Nuestras medidas sanitizantes han sido muy fuertes porque sin duda si estamos espantados y si nos preocupa mucho, nosotros quisiéramos ya pronto volver a ver al resto de nuestra familia, volver a abrazarnos y vernos, por lo mismo, intentamos seguir las medidas sanitarias porque esperamos volver a salir tranquilos de nuevo.

El hecho de que yo salga todos los días, que vean mis fotos de los enfermos, los hospitales y demás, noto que ellos quisieran estar más cerca porque ven que me afecta, ven como influye en mi temperamento y no pueden hacerlo. Ahora mi mamá no puede darme un abrazo para hacerme sentir mejor, ahora soy yo contra lo que yo vi, contra lo que yo estoy pasando y sintiendo...

La medida que tomamos para eso es platicar, jugamos juegos online y platicamos y jugamos. Son las medidas que hemos tomado para acompañarnos y sobrellevar toda esta situación del encierro.

4.3. ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Se suspendieron las actividades de comunicación cercanas como ruedas de prensa o actividades deportivas o políticas. Eso fue algo muy importante, nos mandan a trabajar en equipos de 2 a 3 personas, si vamos a utilizar el mismo vehículo desinfectamos bien el lugar, caminamos separados e intentamos caminar por calles que no tengan una afluencia de gente tan grande.

El uso de redes sociales como Zoom, Skype u otras, se han vuelto algo muy importante en la práctica periodística.

En nuestro caso las medidas sanitarias se han vuelto más rigurosas entre nosotros. En oficina solo hay uno o dos editores y los demás solo trabajan desde casa.

En cuanto a la producción audiovisual, el producir un video nos ha llevado a recortar la mitad de nuestro personal, ahora yo hago la labor de director, camarógrafo y un asistente. Se les pide a los artistas que solo vayan los que saldrán en el vídeo, no más. Si necesitamos maquillarlos o del vestuario me encargo yo. Intentamos que las grabaciones sean al aire libre y que sea limpiado previamente y después nosotros volvemos a limpiar.

Todos los pagos son mediante deposito o transferencias, no recibo efectivo por el momento.

4.4. ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Uso de cubrebocas, lavado constante de manos, toma de temperatura corporal, uso de gel antibacterial, el cuestionario de prevención, cierre de vías vehiculares, cierre de parques y espacios públicos, cancelación de eventos masivos, protección de barreras en Uber, transporte público y taxis, entre algunas otras. Estas son las más significativas.

4.5. ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia? Por favor, cuéntenos.

En el caso de un amigo mío, nos ayudó dándonos publicidad gratis en sus redes sociales por el número de seguidores que tiene, quizá sean cosas que para muchos pueden ser insignificantes, pero realmente cualquier cosa suma.

En la zona de la Acocota, hay un establecimiento en el cual la gente ha regalado comida y donativos para personas que lo necesitan y la regalan para gente que lo necesitan.

En los Azulejos reciben comidas de donaciones y las regalan a quienes necesitan, el sector restaurantero hizo lo propio en su momento. Varios repartían comidas gratis a personas.

El gobierno regaló despensas también. Algunos amigos míos y yo hemos hecho intercambio de publicidad y fotos por despensas para personas que las necesitan.

La mayoría de los esfuerzos son para solventar las actividades económicas. Lo más importante es que la familia tenga para comer.

Muchas gracias por compartir su experiencia.

5. Datos del entrevistador

Nombre: Andrea Guadalupe González Crisóstomo

Lugar: Puebla, Puebla, México

Fecha de la entrevista: 26 de julio de 2020

Duración de la entrevista: 1:20 minutos.

Método de aplicación: Vía telefónica por Skype.